

# LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 9 de Octubre de 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. . . . . 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10

Número suelto, 10 céntimos.

Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

## DE ACTUALIDAD

### La rebelión de la India

Después de la ruptura de hostilidades entre Grecia y Turquía, y terminada satisfactoriamente esta cuestión mediante la intervención de las grandes potencias, ha transcurrido un período de tiempo de relativa tranquilidad, hasta que la rebelión de la India ha venido á despertar la atención de Europa, que ahora se halla concentrada, por decirlo así, en la campaña que actualmente sostiene Inglaterra en aquella colonia, y que cada día se presenta con carácter de mayor gravedad.

El gobierno presidido por Lord Salisbury ha prestado muy poca atención á los asuntos de aquel importantísimo territorio y hoy toca las consecuencias de su negligencia, siendo censurado sin rebozo por la mayoría del país, que ve con profundo disgusto la esterilidad de los esfuerzos realizados hasta ahora, y que la rebelión aumenta hasta el extremo de que puede decirse que los ingleses no poseen en la India más territorio que el que pisan sus soldados, bien limitado por cierto, después de la última concentración de sus tropas.

Difícil será determinar cual ha sido la verdadera causa de esta rebelión.

Ahogado en sangre el último levantamiento de los cipayos, quedó la India vencida pero no dominada. El fanatismo de aquellas tribus, la predicación de la guerra santa que á ciencia y paciencia de las autoridades inglesas se hacía en la colonia, el valor de los indígenas, las medidas sanitarias adoptadas por los ingleses con objeto de impedir la propagación de la epidemia que últimamente ha hecho allí tantos estragos, la demolición de una mezquita en las inmediaciones de Calcutta, que los indígenas consideraron como un sacrilegio y una profanación, dadas sus creencias religiosas, el carácter levantisco de aquellas tribus y más que nada, seguramente, las maquinaciones y secretas influencias del Imperio turco, que habrá querido vengarse de las exigencias de Inglaterra, respecto á la evacuación de la Thesalia por las tropas turcas, han debido ser sin duda alguna los móviles que han impelido á aquellas tribus á rebelarse contra la soberanía de Inglaterra y apelar á las armas para recobrar su independencia.

Esta rebelión, que en un principio no presentó otros caracteres que los de un motín de escasa importancia, ha ido propagándose por todo el país con tal rapidez, que hoy se presenta formidable y no parece ya tan ilusorio el triunfo.

Respecto á la marcha de la campaña, preciso es reconocer que hasta ahora no ha sido muy favorable para las armas inglesas, pues solo han visto derrotas, que si consideradas materialmente no revisten gran importancia, la tienen y mucha, si se consideran moralmente, pues han dado lugar á que muchas tribus, que ni remotamente pensaban levantarse, se hayan unido á los rebeldes y lo que es más grave todavía, que los afridis, cuya lealtad hacia los ingleses era probada, se hayan pasado al bando de la rebelión, dejando á aquellos abandonados á sus propias fuerzas. Y para que no se crea que exageramos, fijémosnos en el estado en que hoy se encuentra la campaña.

Comenzó la rebelión por el levantamiento de algunas tribus de la región de Tchitral, y ha ido extendiéndose y engrosando en tales términos, que hoy presenta caracteres formidables y la lucha ha de ser larga y sangrienta.

Hace muy poco tiempo contaba la rebelión 50 ó 60.000 hombres y en breves días ha aumentado este número hasta más de ochenta mil y sigue aumentando constantemente con los de-

sectores del ejército inglés y la defecación de numerosas tribus, que antes eran afectas á la dominación inglesa, y hoy ya comienzan á discutir en las *jirgas* ó Consejos, si será conveniente luchar á favor ó en contra de los ingleses. Síntoma fatal cuyas consecuencias tocarán éstos en breve, pues en este punto, de la discusión á la rebelión no hay más que un paso.

Está fuera de duda la derrota que han sufrido últimamente los ingleses en Jamrud. Dividido el principal núcleo de los rebeldes en dos columnas formidables, fuertes de cerca de 20.000 hombres cada una, han bajado hácia la posesión inglesa de Peschawer, y sorprendido á las tropas británicas, que se vieron precisadas á aceptar la batalla. Esta les fué fatal, lo que nada tiene de extraño, dada su inferioridad numérica, quedando muertos en el campo más de 400 soldados y heridos en la batalla, gran número de ellos, pues desde los primeros momentos se vieron abandonados por las tropas auxiliares indígenas, que se pasaron al enemigo. El resultado de esta batalla fué por tanto desastroso para las armas inglesas, pues además de que el fuerte de Jamrud, cayó en poder de los rebeldes, se apoderaron éstos también del importante paso del Kigber que era la base de operaciones del ejército sobre la frontera del Afganistan, y de toda la línea de fortificaciones que hasta entonces se hallaba defendida por las fuerzas británicas. Retiráronse estas con el mayor orden con el propósito de replegarse y reforzados con nuevas tropas tomar la ofensiva.

Poco puede esperarse de los esfuerzos de las tropas inglesas, sino se les envían refuerzos considerables, pues hoy, con los cuerpos existentes (y son numerosos) es imposible que lleguen á dominar la rebelión. Además, en la ofensiva no llevarán los ingleses la mejor parte si no disponen de grandes núcleos de tropas.

El soldado inglés, de inmejorables cualidades para la guerra defensiva, nada vale desde el momento en que pasa á la ofensiva, y por eso creemos que si no son reforzados con urgencia, solo verán desastres en el caso de que adopten este sistema.

Tan grave es la situación del ejército en la India, que el Gobierno Británico prepara refuerzos para socorrerle, pero hasta ahora de ese ejército que se está preparando hace cerca de un mes no se ha embarcado un solo batallón.

La organización militar en Inglaterra no permite equipar y reclutar en breve espacio de tiempo un ejército numeroso como sucede en España y Alemania y de aquí los mil inconvenientes que encuentra el Gobierno, y las censuras de la Nación que ve que nada se hace en ese sentido y que la situación del ejército colonial es cada día más crítica.

Inglaterra hará sin embargo todos los sacrificios imaginables por conservar aquel territorio, alzado hoy contra su soberanía, pues no puede ocultarse, que si la rebelión triunfara, su influencia militar vendría á tierra y además sufriría rudo golpe su poderío colonial.

### UN HOMENAJE

#### Á LA SEÑORA DUQUESA DE CÁNOVAS

La Junta patriótica de Nueva York ha dirigido á la señora duquesa de Cánovas del Castillo una sentidísima carta, con motivo de la muerte del insigne hombre de Estado.

He aquí los términos en que aquella está redactada:

«Excelentísima señora doña Joaquina de Osma, viuda de Cánovas.

Muy señora nuestra: La Junta patriótica española, aunque organizada con

el objeto exclusivo de contribuir al fomento de la Marina de guerra de España, no podía permanecer impasible é indiferente, ante la inmensa desgracia que acaba de experimentar la Nación con la muerte del ilustre estadista don Antonio Cánovas del Castillo.

De tal modo estaba identificada con la historia de la España moderna la noble y heroica figura del digno esposo de V. E., que todos los españoles aquí residentes, al tener noticia del infame atentado que ha puesto fin á la preciosa vida del gran patriota, hemos experimentado la indignación y el dolor que nos causara un atentado contra la misma Patria.

Movidos, pues, por esos sentimientos, y sin inquirir las ideas políticas de sus miembros, puesto que aquí somos por encima de todo españoles, la Junta patriótica tomó la iniciativa y la representación de la colonia, en disponer la celebración de solemnes honras fúnebres por el alma del ilustre finado, las cuales se verificaron el día 18 del corriente mes en la iglesia de San Vicente de Paul, de esta ciudad.

Como humilde recuerdo de ese acto rendido á la memoria de quien tanto hizo por España, la Junta patriótica tiene asimismo el honor de remitir á V. E., por separado, las cintas de las coronas depositadas sobre el túmulo durante aquella función religiosa, las cuales fueron remitidas por las personas y entidades que se expresan:

El excelentísimo señor ministro de España en Washington, don Juan M. Ceballos, agente en esta plaza de la Compañía Transatlántica española; la «Associated Spanish et Cuban Press» (Asociación de periodistas españoles y cubanos); *Las Novedades*, de Nueva York, periódico español, y la Junta patriótica española.

Al reiterar, excelentísima señora, la expresión del profundo dolor con que los españoles residentes en esta metrópoli lamentamos una pérdida tan sentida para V. E., para la Patria y para todos los españoles, elevamos votos al Todopoderoso por que conceda al espíritu de V. E. la resignación que ha menester para sobrellevar tamaña desventura, y para que permita á su alma gozar del consuelo que entraña el grandioso y conmovedor espectáculo que ofrece una nación agradecida, al efectuar la apoteosis del hombre que con colosal esfuerzo, supo conquistar para ella tantos días de gloria y ventura.

Sírvase aceptar, excelentísima señora, la expresión de nuestros sentimientos y de nuestro respeto.

Por la Junta patriótica española, el presidente honorario, Arturo Cuyás; el presidente, José F. Navarro; el vicepresidente, Emilio M. Castillo; el tesorero, Ciriaco Viaderó; el secretario, Emilio López; el contador, José Pando.»

## Weyler y el Gobierno

¡Qué torpe es hacer en la oposición promesas atrevidas, que después en el Gobierno no pueden llevarse á la práctica, sin comprometer la tranquilidad del país!

Esto le ha sucedido ahora al partido liberal, que pródigo siempre en ofrecimientos cuando está fuera del poder, se ve obligado á desmentirse, al merecer la confianza de la Corona.

Para justificar de alguna manera sus sistemáticas censuras al Gobierno conservador, tomaban como pretexto, la cuestión de Cuba y su argumento Aquiles para pedir la caída de política tan desastrosa, era la continuación de la guerra de Cuba, de la que hacían responsable al ilustre general Weyler.

Como aspiración natural, todos deseábamos conocer las soluciones que los fusionistas aplicarían al conflicto,

tan pronto fuesen poder, pero por ninguna parte aparecía el remedio, á menos que Sagasta considerase como una facilidad para el arreglo de Cuba, el relevar al Marqués de Tenerife; eso á nuestro juicio, es una *facilidad* que puede costarnos muy cara.

Relevaremos á Weyler; le sustituiremos con otro *cualquier* general de mayores prestigios y condiciones y con esto y con darle á la canalla mambís, una autonomía que no necesitan, ni entienden, obtendremos pronto la pacificación de Cuba, que tantos sacrificios está costando al país que de tan cara manera tiene que pagar hoy, las imprevisiones de hombres tan funestos, como Calleja, Maura, López Domínguez y todos los que con Sagasta estaban en el Gobierno, cuando estalló la guerra.

Hasta aquí, lo que decían los fusionistas cuando estaban en la oposición; entonces, con todo transigirían menos con la continuación de Weyler en Cuba y anunciaban, que su primer acuerdo cuando fuesen Gobierno, sería el relevo de tan benemérito caudillo.

Como si quisieran pasar por consecuentes con sus promesas, ya nos anuncia hoy el cable, que Sagasta, para mejor desarrollar su programa en las colonias, relevará al general Weyler, sustituyéndole por otro caudillo tan funesto y desprestigiado, cuyo solo nombramiento puede dar origen á más de un conflicto.

¿Se atreverá el Gobierno á desatender las necesidades del país? ¿No significará nada para Sagasta y sus compañeros de Gabinete, las patrióticas manifestaciones que se han celebrado en la Habana, y de que ayer dimos cuenta, pidiendo la continuación de Weyler como necesaria para terminar la guerra? ¿Nada valen los deseos de los españoles, que en Cuba defienden la causa de la patria?

Si Weyler es relevado, nadie responde lo que pueda pasar en aquella Isla y las responsabilidades todas, serían para el Gobierno. Por que irreflexiblemente *prometieron* el relevo ¿lo van á llevar á la práctica?

Antes que las cuestiones de amor propio, está el interés de la patria que exige la continuación de Weyler en la gran Antilla. Y no tema el Gobierno desmentirse, que no será esta la última vez que se vea precisado á hacerlo.

P.

## El Sultán de Turquía y su corte

I

Son muy curiosos é interesantes los datos que acerca de la corte del Sultán de Turquía publica en el primero de sus artículos el último número de la *Revue des Revues*.

«¿En qué consiste—pregunta el autor del artículo—el poder del Sultán? ¿De qué fuerzas morales ó materiales dispone? Para darnos cuenta de ello—sigue diciendo—examinemos rápidamente el carácter y los atributos de los personajes que figuran en aquella corte, esto es, de los favoritos del Sultán y del Sultán mismo.

Diez años hace que Abdul-Hamid trabaja en silencio en la realización del sueño de la gran idea musulmana. Su colaborador é instigador en esta obra fué un derviché llamado Abul-Huda, recogido en las calles de Alepo por un gobernador ansioso de agradar á la corte. Abul-Huda era astrólogo, adivinaba el porvenir, curaba las enfermedades y hablaba exaltadamente de religión.

El gobernador le introdujo en la corte al mismo tiempo y con el mismo título que las esencias de rosa, las plumas de avestruz, el moka y otras curiosidades de la Siria. Muy pronto Abul-Huda se apoderó de la voluntad del



Sultán, cuya primera educación, hecha por los derviches Cadris, había versado principalmente sobre el estudio de la grandeza musulmana.

Abul-Huda leyó en los astros que Abul-Hamid llegaría á ser el más poderoso de los kalifas, y se creyó en el deber de predicar el *panislamismo* en el Egipto, en Persia, en las Indias y en la Malasia. El es quien introdujo cerca del Sultán á los peregrinos tártaros, á los príncipes de la Meca y á los rajahs que van á arrodillarse ante el papa musulmán para ofrecerle presentes. El fue quien reclutó é hizo desembarcar en Trebisonda á los sectarios encargados de predicar el degüello de los armenios; es, en fin, el alma del gran movimiento de fanatismo que ha cubierto el Asia Menor de ruinas y de sangre, y amenaza á estas horas con extenderse fuera de Turquía.

Abul-Huda ejerce sobre el Sultán un poder casi hipnótico. El mendigo de Alepo tiene hoy una fortuna colosal; dispone de todas las funciones del Imperio, incluso las plazas de secretario de Embajada. A punto de caer en desgracia, después de las matanzas de Armenia, en el momento en que el Sultán tenía contra él, no solamente á Europa, sino á muchos turcos, se encuentra hoy en el colmo del favor y del renombre, en vista de que se han realizado todas sus predicciones de victorias y éxitos.

Abul-Huda hizo que se nombrase á Izzet-Bey para el puesto importante que actualmente ocupa cerca del Sultán. Izzet es también sirio; pertenece á una tribu árabe.

Es el único favorito del Sultán que ha llegado al poder con instrucción suficiente y fortuna propia. De ello se jacta, diciendo á menudo: «No es por interés personal, sino por patriotismo, por lo que sirvo al Gobierno turco, puesto que cuento con medios para vivir con lujo.» No hay que decir que el patriotismo de Izzet consiste en un don maravilloso de inventar astucias y sutilezas diplomáticas en provecho de los proyectos del Sultán. Pequeño de cuerpo, el rostro aceitunado, delgados los labios y ardientes los ojos, Izzet es un trabajador incansable: escribe, dicta é interroga á los prisioneros de todas clases que desfilan todos los días por Yeldiz. Ocupa en el palacio un departamento muy reducido, de donde no puede salir sin orden del Sultán. Allí come, y por la noche se le prepara allí la cama.

De tanta actividad y no menos útiles al Sultán son los cuatro hermanos Raghíb, renegados griegos, trasplantados de las montañas de Morea á Yeldiz, con todos sus instintos de kleftas, á un mismo tiempo bandoleros atrevidos y finos negociantes, que reúnen montones de oro y tienen, como todos los griegos, el gusto innato de las construcciones de piedra. De esta clase de edificios han cubierto los barrios más ricos de la ciudad. «Somos griegos—suelen decir—nosotros, nuestro anciano padre no habla el turco.» Cuando Said-Pachá buscó un refugio en la Embajada de Inglaterra, y parecía vacilar la fortuna del Sultán, uno de estos Raghíb logró, á fuerza de emisarios, persuadir al tráfuga, haciéndole entrar en Yeldiz al propio tiempo que entraba él en la gracia del Sultán, cuya amistad había perdido.

De carácter más flemático es Lutfi-Aga, antiguo ayuda de cámara de un particular, y hoy compañero íntimo de Abdul-Hamid y su consejero en todos los negocios navales, militares y diplomáticos.

Djelaledin-bajá debe su favor á un robo de papeles secretos en casa de Mielhat-bajá, papeles cuyo contenido determinó el destierro y el asesinato del único patriota que había en Turquía.

Munir-Bey, hijo de Djelaledin, *debutó* como espía de la Embajada de Francia.

El cargo de espía está retribuido con 4 ó 500 francos por las Embajadas: cada una tiene el suyo. Consiste el papel de estos espías en tener al corriente á los Embajadores de lo que intentan en Yeldiz los representantes de las otras potencias; y al Sultán de lo que se proyecta en las diversas Legaciones. Los espías se comunican entre sí lo que van averiguando, á fin de hacer más lucrativo su oficio, y por la noche la ocupación más agradable del Sultán es oír el conjunto de relaciones que estos espías

le hacen acerca de las intenciones secretas de las seis grandes potencias. Munir-Bey supo complacerle por la malignidad con que le daba cuenta de las intrigas de los diplomáticos...

Apresurémonos á decir que la palabra espía no evoca entre los turcos idea alguna de deshonor. Es, por el contrario, uno de los empleos más envidiados el de *Gran espía*, confiado, únicamente, á los favoritos más íntimos de Abdul-Hamid.

Los espías se reparten por barrios, y en cada uno de ellos hay varios *infimos* que vigilan la puerta y siguen los coches de los bajás, de los patriarcas, de los supuestos conspiradores, de los periodistas extranjeros, etc... y los *distinguidos* que frecuentan las cervecerías, los cafés y los salones para escuchar é interrogar. Estos últimos proceden por insinuaciones: empiezan quejándose de la situación del país, y van llevando hábilmente la conversación al terreno de las reflexiones contra el Sultán y su Gobierno. Los espías forman con estas relaciones una especie de diario, en el cual no sólo se trata de asuntos diplomáticos, sino de aventuras galantes. Esto permite muchas veces al Sultán hacer á sus disertantes alusiones acerca de las intimidades de su vida privada.

Los artículos de los espías son pagados según la importancia de las denuncias. Verdaderas fortunas han valido sus delaciones á los espías de Armenia. El último gran espía, Ahmed-bajá, come en vajilla de oro. Era un simple esclavo circasiano, su fortuna le ha permitido casarse con una Princesa egipcia.

## Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 8—6 t.

Con motivo de la publicación del documento á que he hecho referencia en otro telegrama, se han cruzado varios despachos entre el general Martínez Campos y el Marqués de Tenerife.

Preguntado el segundo si había autorizado la publicación del documento que enviara acerca de la campaña de Cuba, ha contestado al general Martínez Campos en los términos siguientes:

«No sólo no retiro nada absolutamente de lo dicho, sino que lo sostengo en todas sus partes y si es necesario lo repito.»

Madrid 8—8 n.

Llegan despachos de Nueva-York, dando cuenta de una gran desgracia.

Los montes del Estado de Michigan están ardiendo.

El fuego, cuyo origen se desconoce, comenzó por la región septentrional.

Propágase con extraordinaria rapidez, y hasta ahora, los esfuerzos hechos para impedir su desarrollo, han resultado inútiles.

Son inmensas las pérdidas materiales.

No pudiendo localizarse, el incendio amenaza propagarse á los Estados vecinos.

Madrid 8—9 n.

Ha llegado un telegrama de la Isla de Cuba, firmado por el general Weyler, el cual ha causado extraordinaria sensación.

En él dice el general Marqués de Tenerife, que si el cargo que S. M. la Reina le hubiera confiado, hubiese sido solamente el de Gobernador de la Isla, ya estaría presentada su dimisión, pero que desde el momento en que

se hallaba al frente del Ejército y se le había confiado el honor de éste y de la Nación, no se había considerado obligado á hacerlo, por entender que en este caso le estaba vedado dimitir.

Gran sensación y muchísimos comentarios se han originado con motivo del expresado telegrama.

Madrid 8—9'50 n.

El Presidente del Consejo de Ministros, ha telegrafiado al general Weyler, contestando á su despacho.

En el telegrama contestación dice lo siguiente:

Agradece en lo que vale, la franqueza del Marqués de Tenerife, estima en mucho los valiosos servicios prestados á la Patria y al Trono, reconoce los éxitos del general Weyler, pero las autoridades—añade—deben siempre estar identificadas con el Gobierno.

En el mismo telegrama dice que la determinación del Gabinete, nada tiene que ver con la confianza que el Marqués de Tenerife inspira.

Espectación con motivo de los telegramas que se han cruzado por esta causa.

Madrid 8—10 n.

Se asegura que está ya acordado el relevo del general Weyler.

En vista del telegrama enviado desde Cuba por el general en Jefe del ejército de operaciones, el Presidente del Consejo, de acuerdo con sus compañeros de Gabinete, ha decidido nombrar al Capitán general D. Ramón Blanco y Erenas, para sustituirle en aquel cargo.

Acompañarán á éste los generales Arderius, Canellas, Bernal, Pando y otros.

Coméntase en sentido desfavorable la determinación del Gobierno.

Madrid 8—11 n.

Gran animación en los círculos políticos.

Coméntanse en diversos sentidos los telegramas que han mediado entre el general Weyler y Martínez Campos.

Es objeto también de grandes discusiones la resolución del Gobierno y los despachos que se han cruzado entre el Marqués de Tenerife y el Presidente del Consejo.

Madrid 8—11 n.

Nuevos despachos de Cuba han aumentado la importancia é interés de la cuestión que se ventila.

Llegan telegramas de la colonia, en los que por parte de los gremios é institutos armados se hacen grandes elogios de Weyler y predispuestos en su favor.

Están dirigidos estos despachos al Sr. Sagasta.

Otros de diversa procedencia felicitan al Gobierno.

Expectación general.

Madrid 8—12 n.

Reina el mayor descontento entre los posibilistas y predomina un espíritu de censura contra el Gobierno.

Muéstranse indignados por haberse prescindido de ellos en absoluto, para los altos cargos.

## BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 64'95.

Id. id. exterior, á 80'25.

Id. amortizable, á 78'20.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 95'20

Acciones del Banco de España, á 414'50.

## CAMBIOS

Londres, vista, á 32'45 por £.

París, vista, á 28'75 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

## CRÓNICA

Según oportunamente anunciamos, mañana embarcará para la Península en el vapor correo *Hespérides* nuestro distinguido amigo el Sr. D. Antonio Castañón y Faes.

De su paso por esta Administración guardará siempre grato recuerdo la isla de Tenerife, pues ha sido el primero, y tal vez el último de nuestros Gobernantes, que ha sabido oponer su autoridad á las imposiciones del caciquismo y ajustarse en sus determinaciones á la más estricta justicia.

Por eso nosotros haciéndonos intérpretes de los sentimientos del pueblo tinerfeño hacemos presente al Sr. Castañón y Faes nuestra gratitud por su acertada y patriótica gestión administrativa.

Deseamos un feliz viaje á nuestro respetable amigo.

Por cartas particulares recibidas en esta Capital, se sabe que ha triunfado en Venezuela la candidatura del general Ignacio Andrade para presidente de aquella República.

El Ayuntamiento de la vecina ciudad de la Laguna ha nombrado hijo adoptivo de la misma, al Sr. D. José Sánchez Gómez, Capitán general de este distrito, en atención á los beneficios que ha dispensado á dicha ciudad, llevando á efecto la construcción de pabellones militares en la plaza de San Francisco.

Las escuelas que se hallan vacantes en esta provincia y las cuales han de proveerse por concurso único, son las siguientes:

La incompleta de niños de Puerto de Cabras, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas y las de ambos sexos de los Pagos de Indias y de Caldas en Fuencaiente (Palma) dotadas cada una, con 375 y 200 pesetas respectivamente.

Leemos:

«Ayer, á las dos de la tarde, tuvo lugar en el Gobierno civil la subasta pública para la adjudicación de un buque que ha de destinarse al servicio marítimo de inspección y vigilancia de todos los Faros del Archipiélago durante los cuatro años económicos de 1897 á 1901.

Presentó proposición D. Juan Suárez Alemán que ofreció hacer dicho servicio por la cantidad de 54.040 pesetas, haciendo una baja de 200 pesetas, sobre el tipo señalado para la subasta.

También fué adjudicado al mismo Sr. Suárez Alemán la subasta pública, de un buque que ha de prestar el servicio de abastecimiento de los Faros aislados de Jandía, Pechiguera, Martiño, Alegranza y Tostón, durante los cuatro años económicos de 1897 á 1901.

Ofreció hacer el servicio el Sr. Suárez Alemán por la suma de 30.888 pesetas tipo de la subasta.»

Por cartas particulares recibidas de Madrid, nos hemos enterado de que el día 29 del pasado mes de Septiembre, falleció casi repentinamente en el colegio de Trujillo (Cáceres) á la edad de 12 años, el joven Domingo Serís, sobrino del Excmo. Sr. Marqués de Villasegura, á quien, como á toda su distinguida familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

La festividad de Nuestra Señora del Pilar, se celebrará este año en la iglesia de su nombre, con mayor ostentación



que en los anteriores. El lunes por la noche comenzará el novenario y el martes á las 10 de la mañana, habrá función solemne y sermón á cargo del ilustrado orador Sr. D. Manuel Martínez y Rodríguez, Venerable cura párroco del Puerto de la Cruz. A las 4 y media de la tarde del mismo día, saldrá en procesión la imagen de Nuestra Señora, asistiendo al acto una banda de música.

Con la mayor complacencia, publicamos hoy la moción del digno Alcalde Sr. Schwartz, relativa á obras municipales, y que anunciamos en nuestro numero de ayer.

En el plan de reformas, que es muy extenso é importante, se trata con preferencia todo lo que se relaciona con el problema del abastecimiento de aguas, de gran necesidad para la vida de nuestro pueblo, y después se detallan las reformas locales que deben hacerse y que son los siguientes:

1.º Que por el Ayuntamiento, previos los trámites que fijen los reglamentos, se forme el plan de las obras que durante el actual año económico han de ser de su cargo, sometiendo á ese plan, luego de acordado por la municipalidad, á la aprobación del Sr. Gobernador civil de esta provincia.

2.º Que sin perjuicio de la modificación que en él pueda introducirse por los medios legales, ese plan contenga las obras siguientes:

A. La conducción á esta ciudad, para el abastecimiento de la población, previa la expropiación si fuere necesaria, de las aguas que brotan en los nacientes de este término municipal llamados «Roque Negro» y «Catalanes».

B. Aprovechamiento por tubería, entre los nacientes y el tomadero, de las aguas del monte de «Aguirre», en esta jurisdicción.

C. Prolongación de la calle del Pilar hacia el camino de los Coches, en la dirección del extremo actual de esa calle hacia el Velodromo en construcción.

D. Apertura de la calle del 25 de Julio ó Gran Vía, en la línea del edificio de la Capitanía General hacia el referido camino de los Coches.

E. Terminación de las obras pendientes de las Alamedas del Príncipe y de Weyler.

F. Conclusión del bosque en la plaza inmediata al Hospital Militar, rellenando el piso y construyendo los muros de contención.

G. Construcción de las Casas Consistoriales.

H. Idem de un palacio para la Diputación provincial.

I. Idem del Palacio de Justicia.

J. Idem de una Carcel.

K. Arreglo de la Alameda del Muelle y sus contornos en sentido de mejorar la urbanización de esa parte de la Ciudad.

L. Construcción de un palacio para Gobierno Militar, á cambio de que el Estado ceda al Ayuntamiento el Castillo de San Cristóbal.

LL. Construcción del Cementerio nuevo.

M. Reforma del teatro de esta Ciudad.

N. Prolongación de la calle del Norte á enlazar con la de la Rosa, por la plazuela del Patriotismo según el proyecto ya aprobado.

Ñ. Construcción de Casas escuelas. Este plan de obras municipales podrá ser modificado en cada año económico, formándose con él y con las reformas que sufra el nuevo, que regirá durante el periodo comprendido en cada anualidad desde primero de Julio á treinta de Junio siguiente.

No quiere esto decir que todas estas obras se practiquen por el orden en que están colocadas, ni este mismo año: se detallan todas al efecto de que exista un plan municipal aprobado por el Gobierno civil, que constituya á la declaración de utilidad pública y al sólo propósito de qué, obtenidos los recursos y hecho el proyecto de cada una de ellas, el Ayuntamiento determine el comienzo de la ó de las que estime más urgentes.

3.º Terminado que sea ese plan de obras, y aprobado por el Gobernador civil de la provincia, el Ayuntamiento determinará la obra ó obras que total ó parcialmente deban verificarse en cada año económico; ordenando se levante el proyecto de ellas, que también se remitirá al Gobernador civil de la provincia para su aprobación, oyendo al Ingeniero Jefe de la misma y al Arquitecto municipal ó provincial, según proceda, á así hecho, sobre aquellos cuyos proyectos estén formados y aprobados, se seguirán los trámites necesarios legalmente para su realización.

4.º Siendo á juicio de la Alcaldía, la obra por hoy más importante y necesaria, la de la conducción á esta ciudad, para el abastecimiento de ella, previa la expropiación si fuere precisa, de las aguas que brotan de los nacientes de «Roque Negro» y «Catalanes», el Ayuntamiento debe acordar que sin demora, formado que sea y aprobado el plan general de obras, se proceda á levantar

el proyecto de aquella dicha obra, remitiéndolo con la instancia correspondiente á la aprobación de la primera autoridad civil, recaída la que, queda declarada dicha conducción como de utilidad pública; y

5.º Sin perjuicio de lo indicado y ganando tiempo, procede que el Ayuntamiento, por los medios legales, levante un presupuesto extraordinario, donde por medio de empréstito ó como correspondiera, se consignen las partidas necesarias para realizar en este año económico la parte posible de la obra de conducción de aquellas aguas á esta Ciudad, ordenando que en los sucesivos ordinarios figure también la partida correspondiente á la continuación y terminación de las mismas.»

Por tratarse de un estimado paisano nuestro, tomamos del acreditado periódico *La Ilustración Española y Americana*, correspondiente al día 15 de Septiembre último, lo siguiente:

«*Sor Milagros ó Secretos de Cuba*.—Han llegado á nuestro poder ejemplares del libro que anunciamos, novela histórica escrita en correcta y clara prosa, interesante en sumo grado, y en la que su autor pone de manifiesto las excelentes condiciones que posee para cultivar un género de literatura tan difícil como la novela, género que, según propia declaración, no había intentado hasta ahora el Sr. Pérez Zamora.

El éxito alcanzado por su primera producción de esta clase, creemos que debe alentar á tan distinguido escritor, ya que el libro de que nos ocupamos es una buena prueba de lo mucho que vale y puede quien tan á la perfección ha terminado la espinosísima tarea impuesta de dar amenidad é interés, valiéndose de una trama sencilla y muy bien urdida y desarrollada, á unos cuantos hechos históricos completamente desunidos, no siempre simpáticos á los ojos del lector.

La novela que forma un tomo de 500 páginas, ilustrado con excelentes grabados, se halla de venta en las principales librerías al precio de 5 pesetas.»

### Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

8 DE OCTUBRE

1045 **35** Vapor inglés *Tongariro*, de Wellington y Montevideo, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Londres despachado por Hamilton y C.<sup>a</sup>

9 DE OCTUBRE

1046 **36** Vapor inglés *Orotava*, de Londres y escalas, con carga gene-

ral para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para su procedencia despachado por Hy. Wolfson.

1047 **37** Vapor alemán *Cintra*, de Santos y Bahía, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Lisboa y Hamburgo despachado por Hamilton y C.<sup>a</sup>

1048 **38** Vapor inglés *Susu*, del norte de esta isla, con frutos; saldrá para su procedencia despachado por Sres. Elder, Dempster y C.<sup>a</sup>

### Registro civil

OCTUBRE 8  
NACIMIENTOS

No se inscribieron.

DEFUNCIONES

Eugenia Rodríguez Luzardo, de esta Capital; 14 meses; Barranco de Santos.—Echampsia.

Manuel García Bermúdez, de esta ciudad 3 meses; Olivera, 4.—Enteritis aguda.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

### Sección Religiosa

OCTUBRE 9

*Santo de hoy*.—San Dionisio Areopagita. *Santo de mañana*.—La Maternidad de Nuestra Sra. y S. Francisco de Borja.

Luna llena el 10 á las 3 y 37 m. de la tarde en Aries. Nubes y lluvias.

### CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 9; á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 9; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5 y media á 8; á las oraciones el Rosario.

### Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero . . . . .	759'78
Termómetro á la sombra . . . . .	25'8
Tensión del vapor . . . . .	15'5
Humedad relativa . . . . .	63'0
Viento . . . . .	S. W.
Fuerza del viento . . . . .	1.
Cielo: parte cubierta, décimas . . . . .	4.
Temperatura máxima de ayer . . . . .	26'0
Id. mínima de anoche . . . . .	21'5
Estado del mar . . . . .	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros . . . . .	0'0

na de las calles para venir á sentarse en un banco del jardín, precisamente debajo de una de las ventanas del kiosko.

Una voz de hombre, sonora y bien timbrada, interrumpió su sueño y le hizo estremecer.

Era la voz de Luciano d'Harblay que se unía á Mr. de Tréves.

Jorge abandonó en seguida su posición horizontal y murmuró:

—No me disgustará saber de qué pueden hablar el buen doctor y el querido primo Max. Para saberlo no necesito más que escuchar.

—¡Levantado y fuera de casa tan temprano, querido convaleciente! decía el médico al reunirse á Mr. de Tréves.

—Si, doctor; he dormido mal. La atmósfera de mi cuarto me parecía pesada, y he querido respirar con facilidad.

Luciano había estudiado rápidamente la fisonomía de Max.

Quedó sorprendido de la alteración de sus facciones y del brillo extraordinario de sus miradas.

—Teneis fiebre... dijo tomando una de las manos del baron y buscando el pulso.

—Sí... tal vez...

—Habeis cometido alguna imprudencia?

—Sí...

—¿Cuál?

—Me acosté muy tarde...

Jorge prestaba cada vez más atención.

Max continuó:

—Y he leído una cosa que me ha causado la más violenta y penosa impresión.

—¡A pesar de mi absoluta prohibición! exclamó Luciano. Las impresiones violentas pueden, no destruir mi obra, sino eternizar una convalecencia que quisiera ver terminada.

no sabreis nunca... Mr. de Tréves está curado, lo juro... A los que os hablen de pedir la separación basada en el peligro que acabais de señalar, responded resueltamente; ¡No! Antes de dar su sentencia, los magistrados me consultarían, y yo sería vuestro adversario.

Luciano d'Harblay sentía despedazarse su corazón.

Ocultó entre sus manos la cabeza.

Dos gruesas lágrimas rodaron por sus ardientes mejillas.

Leonida, no menos conmovida, no menos trastornada que él, le miraba.

—Me ama como yo, lucha en nombre del deber contra el amor... Lo que he hecho, está bien hecho...

Al cabo de un instante Mr. d'Harblay separó sus manos y levantó la cabeza.

—¿Es esto todo lo que quereis saber, señora? preguntó con voz algo más firme.

—Sí, todo... Y ahora no existe más indecisión ni vacilación en mi alma que la que existía antes de que respondiérais á mis preguntas... Mi camino está trazado... Voy á hacer de manera desde hoy que pueda ser más feliz en el porvenir de lo que lo he sido en el pasado... Os sería posible, doctor, hallaros en el chalet á las tres?

—Ciertamente, señora, si mi presencia os es necesaria.

—Por lo menos me será valiosa.

—Aquí estaré.

—Gracias anticipadamente, y hasta luego, doctor.

—Contad conmigo.

Luciano d'Harblay se retiró

Tenía la cabeza baja y la actitud de un hombre rendido.

Leonida le miró tristemente alejarse.

—Le he destrozado el corazón, murmuró sin tratar de contener sus lágrimas. Pero, ¿no me ha dado él mismo ejemplo de resignación?... Me quiere con toda su alma, con todas sus



VAPORES QUE DESPACHA  
la casa de los Sres. Hijos de Juan Yanes



SOCIÉTÉ GÉNÉRALÉ  
Transports Maritimes à Vapeur

Para Dakar, Santos, Rio Janeiro, Montevideo  
y Buenos Aires.

El vapor de gran marcha

**AQUITAINE**

saldrá de este puerto el día 16 de Octubre.  
Este vapor admite familias de agricultores, gratis para el Brasil.  
Admite carga y pasajeros.



VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE

**FINILLOS, IZQUIERDO Y C.<sup>a</sup>**

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnífico vapor español de gran porte

**MARTÍN SAENZ**

saldrá fijamente de este puerto el día 10 del corriente  
Este vapor está comprometido á hacer esta escala.  
Admite pasajeros y carga.



VAPORES ESPAÑOLES TRASATLÁNTICOS

DE

**F. Prats y C.<sup>a</sup>**

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El vapor español de gran velocidad

**BERENGUER EL GRANDE**

llegará á este puerto el día 20 de Octubre.  
Admite carga y pasajeros.



**LA VELOCE**

NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curaçao,  
Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón.  
El hermoso vapor

**CENTRO AMÉRICA**

llegará á este puerto el 10 de Octubre.  
Admite carga y pasajeros.  
Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 8.  
Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte, 45.

VAPORES QUE DESPACHA  
la casa de los Sres. Hamilton y C.<sup>a</sup>



The Union Steam Ship Company's

PARA SOUTHAMPTON

saldrá el 9 de Octubre el magnífico vapor

**GAIKA**

Admite 100 toneladas de carga.

PARA SOUTHAMPTON

El vapor de gran marcha nombrado

**ARAB**

saldrá de este puerto el día 25 de Octubre de 1897.  
Admite 200 toneladas de carga.



THE HAMBURG S. AMERICAN S. S. C.<sup>os</sup>

PARA LISBOA Y HAMBURGO

El nuevo y magnífico vapor

**AMAZONAS**

saldrá de este puerto el día 16 de Octubre.  
Admite 20 pasajeros.



The Castle Mail Packets C.<sup>os</sup>

PARA LONDRES

El magnífico vapor

**LISMORE CASTLE**

saldrá de este puerto el 16 de Octubre.  
Admite 500 toneladas de carga



J. T. RENNIE SON & C.<sup>os</sup>

PARA LONDRES

El hermoso vapor

**INCHANGA**

saldrá de este puerto el 16 de Octubre.  
Admite carga y pasajeros.

GEORGE THOMPSON & C.<sup>os</sup>

PARA LONDRES

saldrá el día 15 de Octubre el vapor

**THERMOPYLAE**

Admite carga y pasajeros.



**Forwood Brothers & C.<sup>o</sup>**

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES VIA MADERA

Según telegrama recibido, se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

**OROTAVA**

el día 9 de Octubre.

Admite carga y pasajeros.

Agente,  
HY. WOLFSON  
Marina, 1.



Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.<sup>a</sup>)

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá el día 9 de Octubre el magnífico vapor

**ANTONIO LÓPEZ**

Admite carga y pasajeros.

Agentes, Viuda é hijos de Juan La-Roche.

VAPORES QUE DESPACHA

la casa de los Sres. Hardisson Hermanos



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad  
Saldrá de este puerto el 15 de Octubre el magnífico vapor

**FOURNEL**

Admite carga y pasajeros.



CHARGEURS RÉUNIS

Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá el 31 de Octubre, el hermoso vapor

**CARAVELLAS**

Admite carga y pasajeros.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor de gran marcha

**PAMPA**

saldrá de este puerto el día 19 de Octubre.  
Admite carga y pasajeros.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

fuerzas, con ternura celosa, lo conozco, lo adivino... Bastaba una palabra suya, por lo menos, él debía creerlo, para decirme á una separación que el peligro hacia necesaria, y esta palabra no la ha dicho... Seré tan fuerte como él... Desde ahora en adelante, mi cara olvidará el llanto, para no conocer más que sonrisas. ¡De aquí en adelante solo me acordaré de una cosa, que soy la baronesa de Tréves!

Mr. d'Harblay, al separarse de Leonida, se fué á la habitación de Max, cuya matinal salida le extrañó un poco.

Pedro Lion, obedeciendo las órdenes que había recibido, rogó el doctor fuese á buscar al convaleciente al fondo del parque en la calle de los Plátanos.

Luciano, con mucha curiosidad, se dirigió allí en seguida.

XXXV

Jorge de Neville había acompañado al notario hasta la estación de Chantilly.

Mr. Auguy no decía una palabra sobre lo que acababa de pasar en el cuarto de Mad. de Tréves, y Jorge, con su tino habitual, se había guardado muy bien de preguntarle.

Después de haber cambiado entre ellos algunas palabras banales, se habían despedido el uno del otro en el momento en que el express para París llegaba á la estación.

Un cansancio, más que justificado, por sus paseos nocturnos, tenía rendido á Mr. de Neville.

Frente al camino de Lamorlaye se detuvo.

—¡Volver al chalet! se dijo. No llegaré hasta las tres de la mañana, y mis piernas no me sostienen... Me dan ganas de quedarme aquí...

Mientras que Jorge meditaba de este modo, algunas gruesas gotas de lluvia, desprendidas de una gran nube negra

empujada por el viento de la noche, vinieron á caerle en la cara y pusieron bruscamente fin á sus irresoluciones.

A toda prisa se dirigió hácia uno de los hoteles cercanos á la estación, se hizo abrir la puerta, y pidió un cuarto.

Algunos minutos después dormía tranquilamente, prolongándose su sueño hasta las siete de la mañana.

Un rayo de sol lo despertó.

Levantóse, se vistió rápidamente, pagó su cuarto, encendió un cigarro, y con el tiempo más hermoso del mundo, tomó á pié el camino del chalet.

Cuando llegó al sendero que había hecho seguir la noche anterior al notario, entró por él, menos por acortar el camino que por andar á la sombra.

Una vez en el parque, cuya puerta cerró detrás de sí, no tuvo ganas de irse á su cuarto, y prefiriendo meditar bajo las sombras de los grandes árboles, se metió por una calle sinuosa que conducía á un kiosko. A éste se subía por algunos escalones. Tenía ventanas, y en sus vidrios de colores hacía el sol resplandecer los tonos de oro, de púrpura y de azul.

Las ventanas estaban entreabiertas.

Jorge subió las escaleras y penetró en el kiosko.

Una mesa, un divan y algunos sillones rústicos amueblaban el interior, en unión con dos enormes jarrones de viejo Deltt. que Santiago Habert llenaba de flores todos los días. Mr. de Neville se tendió en el divan y continuó engolfado en sus pensamientos, mientras que con mirada distraída seguía el humo de su cigarro que, en espirales azuladas y perfumadas, subía al techo.

Poco á poco se apoderó de él irresistible sueño.

El cigarro apagado se le cayó de la boca.

Cerráronse sus ojos, y no oyó á su primo Max pisar la arena.